



Núm. 1.º

5 cuartos.

Papel sin periodo fijo.

EL CHISMOSO

del viernes 15 de febrero de 1822.

De aqui en adelante pienso desquitarme, tengo de hablar y caiga el que cayere; y en vano es detenerme, y predicarme.

Pitillas. Sat.

LOS EDITORES.

Tan distantes estamos los que redactamos este papelucho de prospectear, que ni aun sabemos el orden que guardaremos en él. *Quien no se aventura no pasa la mar;* así es que nos hemos propuesto escribir bien ó mal sobre lo que se nos antoge, y mientras nos mantengamos en este firme

R 1922

propósito y no haya un gran inconveniente lo haremos, sin que suspenda el curso de nuestras plumas respeto ni consideracion alguna. Procuraremos sin embargo, que no tengan que hacer con nosotros los SS. jurados, porque eso de juicios, multas y prisiones suena tan mal.... y ademas que tampoco es nuestro objeto dar lugar á que se nos denuncie. Pensamos sí, egercitarnos en presentar á la opinion pública cuantos abusos se cometan. Esta será nuestra materia favorita. No queremos subscriptores, ni nos importa que compren ó dejen de comprar los números sucesivos, por ello no cesaremos de escribir, escribir, y mas escribir, pues que *contra gustos no hay disputas.*

Recibiremos con singular aprecio, y daremos un predilecto lugar á todos los avisos, comunicados (1) &c, &c, que se nos dirijan por los que gusten favorecernos con sus producciones, á quienes para

(1) *Francos de porte.*

el efecto indicamos la imprenta de que nos valemos y se espresa al fin.

Antes que proyectásemos redactar al *chismoso* vino á nuestras manos una carta que pensamos comunicar al editor del apreciable Correo Murciano ; pero ahora la insertamos en nuestro papel tal como la recibimos:

” *Nápoles 3 de Febrero &c. =* Mi caro Arnesto : despues de tu sentida ausencia , dias de opresion y de venganza , siguieron á aquellos dulces y pacíficos en que el genio del bien apareció en nuestro suelo : cobardes resentimientos y bajas arterias , á acciones generosas y demostraciones de patriotismo. Si , amado mio ; convirtiése la bella *Wasintong* en Constantinopla , y la gloriosa época de Junio Bruto en Roma , en la de Felipe II en España. Nuestro reposo es perturbado á cada paso , las libertades públicas holladas impune y sacrilegamente , y los patriotas mas distinguidos tocando ya muy de cerca persecuciones atroces. La fuerza per-

manente de que te di noticia en mi anterior observa la propia conducta. Olvidáronse de su ser y de la dignidad de ciudadanos de tan magnánima nacion: las armas que la patria puso en sus manos para defenderla de los enemigos externos, y de cualquiera otros que tratasen de oprimirla, las dirigen contra sus derechos, contra sus pueblos, y en fin contra sus mismos hermanos. ¡Mal digo! no son hermanos nuestros esos perjuros ministros de los opresores: los que miran con fria indiferencia los males que afligen al país que los vió nacer: los que cooperan tan abiertamente á sumergirnos en el dolor que arranca del pecho del amante de los intereses de sus semejantes, los abusos de los mandatarios; y por último los que desconocen obstinadamente los deberes que con aquella tienen. En vano, en vano intentan esos miserables seres, vendidos al poder borrar del hombre libre la imagen de la patria gravada en su corazón con caractéres indelebles: en vano estampar en nuestra faz serena el ominoso sello de la vil servidumbre; y en vano

destituirnos de unos derechos que aunque tarde , llegamos á conocer. Á Dios amado Arnesto , consagra tus esfuerzos á la causa comun , hazte invencible contra los embates del infortunio , dulcifica tu imaginacion con el breve y rápido triunfo de las luces , seguro de que encontrarás siempre en mí la cordialidad y afecto con que te saluda = Eugenio. »

¡Desgraciados Napolitanos!! nosotros somos muy sensibles á la pérdida de vuestra libertad , y nos congratulamos de que nuestro estado político esté tan en razon inversa con el vuestro....

Éxija 31 de enero del 3.er año de la libertad.

Observatorio de los descamisados.

Parte que pasa el descamisado que firma á otro de la Côte.

Noticia de las tropas que han pasado por esta ciudad para el sitio de la famosa Troya , Sevilla.

<i>Regimientos.</i>	<i>Armas.</i>	<i>Fuerza.</i>
Santiago.....	Caballería.	120.

Observaciones.

El coronel Rojas, malísimo; entró en tono de conquistador; no quiere que se cante ni que haya grupos.

Calatraba.....	Id.	120
----------------	-----	-----

No se detuvo, pero á su paso cantaba el himno de RIEGO.

Mallorca.....	Infantería.	500.
---------------	-------------	------

Mas descamisados que nosotros; asistieron á la tertulia patriótica, en la que se identificaron con Sevilla.

Provincial Bujalance.	Id.	700.
Buenos.		

Id. Guadix.....	Id.	800.
-----------------	-----	------

Entregaron su bandera á nuestro comandante, y todos los capitanes formabamos la escolta: delante del coronel iba un peloton de cantores con el fusil terciado, y en medio de cada copla el jefe daba vivas á la libertad, al pueblo So-

7

beranó y al congreso entranté; asistieron á la tertulia patriótica, y un subteniente, á nombre del cuerpo, juró en la tribuna, despues de un discurso patriótico, que jamas las espadas ni las bayonetas del regimiento de Guadix se teñirán con otra sangre que la de los serviles ministeriales y aristocráticos; que solo obedecerian la voz de la ley y jamás la de la arbitrariedad.

Al bajar de la tribuna, el coronel le dió un abrazo, accion que fué tan aplaudida del pueblo, que en mi vida creo haber visto tanto entusiasmo, tanto viva el coronel de Guadix; en fin, fué un dia lisonjero para esta ciudad liberal.

Ayer supimos que hubo junta de gefes en Carmona (esto es de las tropas que iban á Sevilla), y resolvieron decir á Campoverde, que si su direccion á Sevilla era contra la voluntad de los sevillanos y heróica guarnicion, no obedecerian de ningun modo; mas que si la guarnicion y el pueblo los recibian como amigos para ayudarlos en la empresa de derrocar los restos del despotismo, vol-

verían á unirse con ellos, á cuyo fin opinaban era necesario enviar una comision á Sevilla para hablar con el pueblo y guarnicion, y ponerse de acorde. Hoy sabremos tal vez la respuesta.

Los emisarios son buenos. Los señores serviles y moderados dicen que Campoverde no está maduro. Si es verde ¿cómo ha de estar maduro? y el color verde es tan mal agüero para... para... para... ya sabes para quien. A Dios; el correo sale, y como estamos de broma no puedo dilatarme mas. En otra te diré mas contestaciones con el coronel Rojas, quien dijo que los que estabamos en grupo eramos canalla, y que nos dispersásemos; á lo que le dije que aqui estábamos acostumbrados á no obedecer mas que á la ley, y otras cosas que verá el lector: Salvador el brigadier pasó por aqui incognito hácia Sevilla. = J. B. (*Indep.*)

COMUNEROS.

Hemos visto con la emocion mas vi-

va de nuestro corazón en el último número del Zurriago un artículo en donde se indica con entusiasmo la existencia, ó regeneración de las instituciones y reglas que regian á aquellos magnánimos españoles tan amantes de sus propios derechos como de las libertades públicas. No cedemos á ningún otro nuestro compatriota en amor á los intereses de los pueblos y decisión por la causa común; y así aseguramos haber excitado en nosotros esta nueva todo el ardor patrio de que somos susceptibles, tanto mas, cuanto que vemos por ello renacer nuevos héroes que recordando el carácter invencible de aquellos malogrados adalides, serán otros tantos Baluartes en donde encuentren las pérfidas maquinaciones de los enemigos del estado, los efectos consiguientes á la ingratitude y deprabación con que fueron proyectadas.

¡Dulce y tierna memoria á estos hijos predilectos! de la madre España sosten y firme apoyo de los derechos de la nación y del trono Constitucional! ¡Loooy reconocimiento sempiterno á las yer-

tas cenizas de las desgraciadas víctimas de Villalar, recuerdo doloroso de los buenos Españoles! y aprecio merecido á los dignos ciudadanos editores del Zurriago, que tan debidamente proclamaron las virtudes de aquellos héroes.

VARIEDADES.

Promociones. El C. Almazan bien conocido de los buenos y malos patriótas, ya por su hombría de bien, ya por la fogosidad de sus ideas liberales, tenía el destino de portero en la secretaría del gobierno político de esta Provincia, y el Excmo. señor gefe, le ha mandado cesar en dicha oficina, y pasar á desempeñar la portería de la Diputación Provincial.

Traducción. Mr. Honaill gefe de brigada de las tropas suizas, que parece ha servido á las órdenes del baron de Frimont general en gefe del ejército Austriaco que ocupó á Nápoles el año 20, ha traducido al castellano una obrita que aquel célebre caudillo escribió en Ale-

man, titulada, *maximas despótico-militares para oprimir á un pueblo libre*. La traduccion está ilustrada con notas de aplicaciones materiales, y dedicada á la Princesa de Pompie.

Dicho oportuno. Un gefe estrangero daba vivas á tropas de su mando de la nacion en que servia, y el grito mas esforzado de su señoría era el de "viva la relikion." Un chulo que le estaba inmediato, preguntó al espresado gefe "Cual ¿la de V. S. ó la nuestra?" ¡Eso no sería España!

Caretas. Se venden excelentes en un Barrio que hay en esta Capital.

Susurro público. Dícese (pero no es creible) que el benemérito regimiento de Navarra acantonado en las inmediaciones de esta Capital en los dias de la entrada del Exmo. señor gefe político, comandante general y tropas que acompañaban á estas autoridades, se le dió contraórden para no pasar á ella tan luego como se supo su moderacion y..... yo no sé que mas.

Dícese igualmente, (y á fe que nos alegramos infinito) que los apreciables cuerpos de la Costa y Princesa, no se marchan por ahora.

Procesos. Se nos asegura que han pasado ya á manos del Sr. D. Tomás Benito Escamez los antecedentes oficiales para la formacion de causa á los alborotadores del 29 de diciembre último en esta capital. Si esto no es cierto lo sentiremos mucho por que ya es tiempo de que sepan los exaltados que *No hay plazo que no se cumpla, ni deuda que no se pague.* Tambien sentiriamos que no fuera el juez el Sr. Escamez, pues este como testigo y aun parte, instruirá la causa con mas conocimiento. *Cuidados agenos matan al asno.* A nosotros qué! Bendita sea nuestra moderacion, que nos pone á cubierto de esas jarranas y de sus consecuencias.

Regreso. Se desea ansiosamente el del señor Arroyo á esta Capital en la que, prescindiendo de las notorias ocurrencias que le hicieron desaparecer de ella, ha recibido tantas pruebas de general aprecio.

Viva Riego. Gritaron los individuos

del batallón ligero de Cataluña, estando formado, para salir de esta Capital á su destino, y el coronel exasperado porque la gritería desordenada es contraria á la disciplina militar, advirtió que el cuerpo en formacion no debia dar mas vivas que los prevenidos y dictados por el gefe, sin perjuicio de que cada individuo en particular, no estando formado lo hiciese como quisiera. Los *viva Riego* continuaron, y desfilando el cuerpo añadió el coronel algunas palabras de que no estamos bien informados.

Licencia. La ha recibido para Madrid por cuatro meses el jóven Delgado, comandante en comision del Batallón de M. N. activa á que dá nombre esta Capital. Nosotros que vemos bien de cerca los sentimientos y genial moderado del espresado gefe, sentimos sobremanera su ausencia en época tan difícil, y en la que sin duda podria con la dulzura de su persuasiva sofocar los impulsos de los génios revoltosos que por desgracia aun nos circundan. Parece recae el mando en D. José Maria Puig, muy semejante al Delga-

do en ideas, circunstancia que á tempe-
ra de algun modo nuestro pesar.

Locura. Un mandarin chino tubo la
de empeñarse en que en la region en
que el mandaba no hubiese *elementos*, es
decir aire, agua, fuego y tierra. Se le ha-
cia observar que sin *elementos* se destruia
la naturaleza, y en medio de su demencia
respondia =” Estas son metáforas que vo-
» sotros no entendeis, mas vale que se des-
» truya la naturaleza, que que haya ele-
» mentos que la mantengan, ya por sus
» choques concertados y reciprocos, ya
» por el órden que producen sus efectos
» inmutables: ¡Ah! desaparezcan, desaparez-
» can *los elementos de esta hermosa region* »
y se enfurecia hasta que le aseguraban que
algunos se habian ido ya, y que se irian ó
se hecharian á los demás. ¡Estraña locura!

Elogio. En casa de los editores (el
que no la sepa que la busque) se vende
la oda cuyo titulo es *elogio dirigido á la
magnánima division de tropas nacionales;
restauradora del órden en esta Capital,*
escrita por un ingenio del Segura: su pre-
cio es 350 rs. á la rústica.

- *Milicia Nacional.* Parece que se ha reducido el número de candidatos para el importante empleo de coronel de la de esta Capital, y que la elección recaerá en el Exmo. Sr. Gefe político, ó en el comandante mayor de la M. N. activa de Murcia D. José María Puig.

· *Manifiesto.* Dan por cierto que el ayuntamiento de esta Capital está trabajando uno para desmentir las calumniosas y disparatadas noticias del Universal, á quien aconsejamos inude de corresponsal, porque el actual tiene los papeles muy mojados, y no ve las cosas sino cómo soñaba el ciego que veía....

· *Fenómeno político.* Parece que se intenta tengamos este año dos alcaldes y medio en esta Capital, pues animando al señor Asisclo Sanchez á que no lleve adelante sus justas escusas para no serlo, se le ha ofrecido que él llevará el baston por el puño, y el *cirineo* por el regaton. Conocemos la firmeza de carácter del distinguido patrióta Asisclo Sanchez para creer que ha desechado la proposición.

· *Prisiones.* Anoche las esperaban muy

tranquilos en sus casas algunos ciudadanos cuyas virtudes políticas, y relevante patriotismo los hace blanco de las calumnias mas atroces urdidas jurídicamente. No sabemos el fundamento que tendrían para tan desagradables esperanzas.

Subscripciones. Se admiten en esta imprenta á razon de 5 rs. vn. por cada 10 números; cuyo papel é impresion serán en un todo como las del presente.

NOTA.

En la página 11, linea 10, donde dice *relikion*, lease *religion*, pues ha sido errata involuntaria cometida al tirar los egemplares.

Murcia: imprenta de la viuda de Antonio Santamaría é hijo.